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第一章  借着背负见证而结果子 

               回目錄  下一篇    

 

读经：约翰福音四章七节, 使徒行传一章八节。  

 

照着人的情形接触人 

我们传福音，需要学习进入人的情形。但这不是说，我们要变得很世俗，学不信者的样

子。我们若不进入并了解人的情形，就无法有效的接触人。我们若无法逬入人的情形，

我们对人所说的话，就只能停留在表面，无法使人有深刻的印象，也无法深入人里面。

然而，我们若能逬入人的情形，无论我们对人说什么，都能摸着人的心。在约翰四章，

主耶稣在井旁是借着进到撒玛利亚妇人的情形里，来接触她。主没有以宗教或道理的方

式向她说话，乃是判断她真实的光景，再按她的光景对她说话。撒玛利亚妇人很干渴，

她来到井旁打水，这是她的情形。所以主耶稣说，’请给我水喝。’（7。）主一开口，

立刻摸着撒玛利亚妇人的情形。表面上，主耶稣向妇人求水，好像是在讲主自己的需要，

其实主是借着摸妇人的情形来说话。我们可能习惯以某种方式来接触人。比如，我年轻

时接触人，无论人背景如何，总是问每个人同样的问题：’你相信有神么？’人不但不

回答我的问题，反而常拒绝我。 

 

今天我们接触人，需要立刻分辨人的情形，照着人的情形来应对。假设我们发现，我们

所接触的对像是飞行员。对这类的人，可以与他谈一点飞行员的生活。一旦我们照着人

的情形接触人，他们会渐渐敞开接受我们的话。照着人的情形接触人，乃是打开人心的

钥匙，也是为福音开路的关键。这样接触人需要许多学习。没有人能说，自己已经学会

所有接触人该学的功课。在四福音里，主耶稣不是以相同的方式接触每一个人。在每个

事例中，主都按着各人特别的情形来接触每个人。主耶稣的说话方式，总是符合接触对

象的光景。 
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考量我们的时间和精力 

接触人除了要进入人的情形，也需要晓得如何分配时间和精力在人身上劳苦。假设我们

的接触对象中，一位是牧师，一位是天主教神父。因着他们是宗教人士，我们与他们接

触时需要运用分辨力；这两突人都不容易应付。要顾到这样的人，我们需要考量是否有

够多时间可以在他们身上劳苦。另外，也要考量我们的接触对象中，是否有其他更容易

得着的人。农夫若只有一块田，因着没有选择，无论那田地是否肥沃，他都会花所有时

间在其上耕作。但农夫若有好几块田，就会考虑那一块田较容易耕种，那块田会有最多

收成。农夫挑出最上选的那块田，就会进一步将大部分时间和精力花在最具出产力的田

地上，然后才将多余的时间，花在较无出产力的田地。同样的，我们要学习有弹性并精

明。要在接触对象身上花多少时间劳苦，是根据几个因素。若一位接触对象很有盼望，

其他对象不那么敞开，我们可以选择多花时间在有盼望的对象身上。 

 

我们要如何接触人并要花多少时间在人身上劳苦，是根据于我们的判断。碰到一些不太

容易的对象，就如被哲学或宗教想法充满的人，我们主要该作的是请他们祷告。我们若

开始与他们对话，会挑起他们各样的想法，一旦他们的想法被挑起，福音的门就关了。

那些被宗教和哲学充满的人，似乎一直有无止尽的事可讲。我们说的越多，他们就讲得

越起劲。重要的是帮助他们祷告。原则上，接触人最好的方式，就是不要挑起他们的思

想。人的头脑完全是堕落的，因为仇敌占据了人的思想。（参林后三 I4,四 3〜4,十

4~5。） 

 

在大学校园传扬福音 

我们需要到大学校园去，接触校园中的学生。不要去拉基督徒来我们中间聚会，要去找

那些没有信主的人，得着他们，使他们成为新得救的人。我们若以接触基督徒为主，就

会惹上麻烦，因为对传统基督教而言，我们的立场是反他们的见证。然而因着美国这个

国家有许多基督徒，我们无法避免与基督徒接触。在这种情况下，我们若发现所接触的

信徒与另一个团体有关，最好不要进一步接触这样的人，因为他已经是基督徒，也有团

体在照顾。大学校园的学生中，只有很小的比例是与基督教团体有关联的基督徒。我们

若不接触与基督教团体有关联的基督徒，还有大部分的学生可以接触，并在他们身上劳

苦。有许多不信者需要我们去接触，此外还有一些基督徒在流荡，没有联于任何团体。

这些人是自由的，需要人去照顾，我们需要接触他们。这样的人没有反对的成分和冲突

的因素，是我们可以劳苦照顾的好材料。 



简单的说，去校园传福音，首先要接触不信者，其次要接触那些与反对团体没有关联的

基督徒。一旦我们发现自己接触到与反对团体有笑联的基督徒，最好改去接触其他的人，

以免开了门让反对团体控告我们。 

 

结出与我们所是相符的果子 

我们传福音，只能生出我们所是的。这完全是生命的事。我们去校园，若盼望花一两周

就得着一人，这种期望不切实际。事实上，假使每位圣徒都能每两年得一人，这样接触

人就很有成果，如此我们中间就有百分之五十的扩增率。要得着人，需要持续接触一段

较长的时期，所以我们这人该有特别的见证，也就是说，我们这人必须有分量，且满了

基督作生命。倘若这是我们的光景，每当我们在校园接触人，人都能感觉我们身上所有

的，比他们所拥有的更高更有价值。此外，一旦我们借着活出这样的见证而得着人，所

得的人会不一样。因着我们的见证所得着的果子，与轻率传福音所结的果子会不同。正

如孩子的性情取决于父母的性情，照样我们传福音所得的是那种人，也取决于我们是那

种人。猫生猫，羊生羊。同样，我们能生出何种新人，取决于我们是何种基督徒。倘若

我们是满了生命的基督徒，所带进的新人必定与我们一样。 

 

主今天不需要群众运动或事工。当我们说到去校园得人，不该想到这是在作一项事工，

乃要注意成为一个见证。四福音里很难找到一段话说到主耶稣在作一项事工；然而，我

们却看见主耶稣在门徒中间行走，与门徒一同生活。约翰福音有几次说到主的工作，但

主耶稣所作的工，不同于我们对作工的传统领会。例如，约翰四章说到主耶稣刻意前去

撒玛利亚，（4，）可能指明主在作工。然而主与撒玛利亚妇人谈话后向门徒指出，祂所

作的就是祂的吃。主说，’我的食物就是实行差我来者的旨意，作成祂的工。’（34）

所以主的工就是主的吃，是主生活的一部分。主的生活与工作是一个。相反的，今天许

多基督徒的工作，与他们的生活完全分开，截然不同，相距甚远。他们的生活是一回事，

工作是另一回事。他们的工作不是他们的吃，但在约翰四章主接触撒玛利亚妇人时，祂

的工是祂的食物，是祂的吃，是祂生活的一部分。 

 

 

 

 



作工没有错，但我们的工作是否蒙神悦纳，是根据于我们工作的性质，以及我们作工的

方式。我们的工作若是生活的一部分，就如主的工作是祂生活的一部分，我们的工作就

会成为我们的见证，并与主在行传一章八节的托付相配，那里说，’你们...要在耶路撒

冷、犹太全地、撒玛利亚，直到地极，作我的见证人。’主在这里的吩咐是’你们...

要...作我的见证人’。主没有说，’你们要传福音，’或说，’你们要替我作福音的工

作。’主要门徒作祂的见证人，就是担负见证的人。这意思是，门徒必须过一种特别的

生活。八节译为’见证人’的字，原文也可译为’殉道者’。 

 

所以在新约中，见证人就是殉道者，不是工人或传道人。这样的殉道者所见证的，是耶

稣活在他里面，并且耶稣从他身上活出来。殉道者无论去那里都活耶稣；今天我们也该

如此。我们前去接触人，需要活主耶稣。今天许多基督徒团体都在作工，但这许多工作

中有那一项可以被视为见证？这些团体中，大部分的人生活是一回事，传扬是另一回事。

他们就像剧院的演员，扮演的角色与自己的生活不一样。所以在这些基督徒团体中，大

部分人的传讲都是一种表演，并不真实。 

 

照着主的渴望，我们所传讲的，必须是我们的所是。美国满了基督徒，但主的见证在哪

里？我们若与大部分的基督徒一样，作许多工却没有见证，主就没有路得着祂所渴望的。

主渴望得着一个见证，至于作这见证的人有多少，并不是主最关心的。在主眼中，五位

信徒在大学校园中活出祂的见证，比有数百位圣徒却没有见证更有价值。没有主的见证，

我们所作的任何事都会成为堕落基督教的工作。对于爱主的基督徒，没有什么比为主作

工更试诱人。我们若不爱主，就不会关心校园福音或职场福音，反倒会花时间作其他事。

然而，一旦我们得复兴起来爱主，立刻就想为主作大工。一落入这样的试诱，我们也许

可以作工得着一大批人，却没有见证。然而，我们若走上如行传一章八节所描述作主见

证人的路，可能劳苦数年只得着少许人，但我们所得着的，都会是主见证的一部分。在

新约中，我们可以看见主自己的榜样，就是得着少数人来产生见证。照着行传一章十五

节，主劳苦三年半，结果只得着一百二十位忠信的门徒。主没有得着大批的人，因为主

渴望得着一个见证，而非成功的工作。我们若没有看见主渴望得着的是见证，我们在校

园所作的一切，就会是一般的基督教工作。主不能把这样的工作算成是要完成主的定旨，

因为祂的定旨是要产生一个见证作祂的彰显。我有绝对的把握，主今天要在地上得着一

个见证。我们若无法成为这样的见证，主会被迫去找其他人，好得着这见证。主的恢复

不是为着工作，乃是为着见证。所以只要我们发现自己所作的成为一种工作，就需要不

惜任何代价放下。 

 



不要受试诱想得更多人，却忘了我们的见证。我们去校园不是作传道人，乃是要在这黑

暗、邪恶、淫乱的世代作主的见证人。我们校园工作的性质必须是见证。这是主所渴望

的；以任何其他的方式劳苦，会叫我们失去主恢复的性质。我们既渴望在校园作见证，

就需要与主多有接触和交通。然后我们必须凭祂作我们的道路前去，不用其他的技巧。

要学习祷告：’主，我接触人的时候，渴望借着你说话，也让你借着我说话。我不哓得

如何进入人的情形，但我哓得如何与你接触；你要我作什么？你要我说什么？’我们这

样生活并接触人，我们的所是以及我们所产生的就是一个见证。就某一面说，不要管是

否得着某个人，只管活主，向人作见证。倘若主喜悦，主会得着那人。这种生活要拯救

我们脱离试诱，免得作了大工却不是主的见证。 

 

我们之所以一讲到传福音就强调生命，原因是我们在意见证而非工作。约翰十五章说到

结果子，启示果子乃是内里生命的满溢和结果。（2，4, 5，8，16。）结果子不是由葡

隹）树之外的枝子，在葡萄树外完成的工作。相反的，只要葡萄树活着并正在长大，其

枝子就会结果子，成为葡萄树内里生命的结果。所以在十五章，主说我们要结果子，就

要住在祂里面。 

 

我们今天所需要的，乃是无论在家中、校园、或任何其他地方，都活基督作生命。神圣

的生命就是基督自己，（十一 25，十四 6，）这生命乃是多结果子并生产的生命。我们

爱主耶稣，与祂有交通，与祂同行，在我们重生的灵里跟随祂，我们这人自然就产生见

证。然后我们的生活就会是我们的传扬，我们的工作，并且我们的工作就成为我们的食

物。我们要像主耶稣接触撒玛利亚妇人，绝不作与我们生活分开的工，并且我们要蒙拯

救，脱离作大工的试诱。我们爱主耶稣，罪与世界对我们可能不是试诱，但作大工可能

成为试诱。如果我们落入试诱想要作工，就会错失目标，失去主的见证。然而，我们若

走凭神圣生命而活的路，这生命会结果子，结果就是主的见证。这见证与今天基督徒的

工作完全不同。 

 

 

 

 

 



绝不可离开生命而作工。倪柝声弟兄与我们同在的时候，在生命里立了正确的根基，他

也将我带进这样的根基。倪弟兄常说，’工作乃是生命的流露。’倪弟兄劳苦尽职时，

同时期另有三位弟兄，就是宋尚节博士、王载、王明道，也在作工。与倪弟兄同时期的

人，都得着大批会众，但倪弟兄一九四 o 年办训练时，只有不到八十人参加。有一次宋

尚节博士访问上海，约五千人去听他讲道。倪弟兄听见有许多人参加宋博士聚会的消息，

他无动于衷，只说，’工作乃是生命的流露。’今天这四位，宋尚节博士、王载、王明

道和倪弟兄，都到主那里去了。我们若思想他们的劳苦今天在基督徒中间留下些什么，

可以明显看出倪柝声的工作完全是一个见证，这见证冲击到全地。 

 

主渴望得着的，是在神圣生命水流中的恢复。这生命同其涌流乃是见证，见证主耶稣借

着祂的信徒活出来。这样的恢复是主的恢复，包括信徒彼此并与主的一、基督作赐生命

的炅、得胜的生命、召会生活、以及一切正面的事物，排除所有分裂、属世、天然的事

物。我们若落入试诱，注意工作的扩展，却忽略生命的见证，就会成为堕落基督教中另

一部分的工作，重复传统基督教可怜的历史。我们若要完全实现主的渴望，就必须走生

命的路。这条路看起来缓慢，却绝对值得。几千朵人造花可以在一夜之间生产出来，但

真实生机的花却需要相当长的时间，才能长大并开花。这是因为人造花没有生命，无法

产生什么，但真正的花有生命，可以繁增。所以，不必对人造品有盼望，但有活物就有

长大与繁增的盼望。 

 

无论我们能作多少，若错失生命这个目标，就会失去主恢复的目标。不要落入那曾经网

罗许多基督教工人的同样圈套，受试诱要作工。这不是说我们不要去校园传福音并牧养

学生；我们必须去校园，但不是去作工，乃是成为一个见证，这见证是生命的结果。我

们在校园中活神圣的生命，这生命会产生并结出果子，这样的果子是主见证的一部分。

我们得的人也许不多，但所得的会在生命里，也会是耶稣的见证。要保守目己在主见证

的线上很难，要偏离这见证却很容易。所以要儆醒，谨慎的留在这条线上。传统基督教

历史是一再重复的堕落偏离主见证的线；今天主正在作事，要把召会带回这条线上。愿

主怜悯我们，使我们不致重复这偏差的历史。 

 

 

 

 



第二章  借着在复活里过钉十字架的生活而建造召会 

        上一篇  回目錄     

 

读经： 

使徒行传五章一至十一节，六章一至六节，马太福音十六章十八至十九节，十八章六至

十节, 二十一至三十五节。 

 

问：召会有些圣徒与领头弟兄之间有不合的情形时，我们该作什么？ 

答：在这种情况中，什么都不要作。难处常常在我们身上。我们有否在复活中过钉十字

架的生活，借此凭神圣的生命活着？在一处地方召会中，任何人都能造成难处和分裂，

但我们若在复活中过钉十字架的生活，我们在召会中就不可能造成任何难处。此外，因

着我们过这种生活，所以没有什么情形能摸着或搅扰我们。所以无论情形如何，我们与

召会中亲爱的圣徒们都没有难处。唯有在那些不凭神圣生命而活的人身上，争执与不合

的难处才存在。我们若凭神圣的生命而活，就没有难处，没有什么能摸着我们。然后我

们就能在召会生活中积极往前。我们的责任乃是在基督的复活中，过钉十字架的生活。 

 

新约中召会的光景并不完美。我们可能以为在五旬节那天，耶路撒冷召会的光景很好，

但好景不长。在行传五章有亚拿尼亚和撒非喇欺骗圣灵的事例，六章有圣徒发怨言的事

例。（1~6。）此外，几乎所有的书信，都是针对召会中出现的难处而写的。众召会若没

有难处，使徒们就不需要写信给众召会了。 
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不得罪人, 要赦免人 

我们必须领悟，得胜者乃是那些无论发生怎样的情况，总是在召会中过钉十字架的生活，

就是在复活里生活的人，好为着主的见证结果子。马太十八章启示，召会生活中常有得

罪人的事，所以有赦免的需要。一面，六至十节启示，我们不该得罪人，也就是说，不

要成为别人的绊脚石。另一面，二十一至三十五节指明，我们需要赦免人。按照二十二

节，即使一位弟兄得罪我们七十个七次，我们还是要赦免他。只要我们在召会生活中，

就会发生得罪人的事，唯一的解决之道乃是赦免。（弗四 32，西三 12~14°）在我们这

面，应当不要得罪人；人若得罪我们，我们要赦免他们。我们自己若这样行，不得罪人

却赦免人，就不会有难处。然而，我们若得罪人又不愿意赦免人，就会一直有难处，很

容易离开召会生活。倘若某位弟兄得罪了许多圣徒，又不愿意赦免得罪他的人，他很容

易停止聚会。所以，最好不要得罪人，最好赦免得罪我们的人；这会保守我们在召会生

活中。不仅如此，我们这样蒙保守在召会生活中，没有怨尤，反而很快乐，召会生活也

会很荣耀。得罪人又不赦免人的，召会生活不会愉快；但不得罪人又赦免人的，同样的

召会生活却很荣耀。 

 

事实上，在马太十八章，主耶稣不是仅仅说到召会中的关系而已，祂还说到国度里的关

系。（1，23。）所以得罪人和不愿意赦免得罪我们的人，意思是我们没有在国度的操练

之下。我们若在国度的操练之下，就不会得罪人，并且一定会赦免人。即使一位弟兄多

次得罪我们，我们还能赞美主，并且仍会赦免他。这样的国度操练保守我们在国度里，

就是在召会生活的实际里。在十六和十八章，主耶稣将召会和国度摆在一起。在十六章

十八至十九节主说，’我要把我的召会建造...。我要把诸天之国的钥匙给你。’并且在

十八章，主把绊跌人和得罪人的事例，看作与国度和召会有关。（1，17，23。）这指明

召会和国度乃是一。我们若没有国度的操练，就不会有正确的召会生活。正确的召会生

活包括尽所能不得罪人，并赦免得罪我们的人。 

 

召会生活就像家庭生活，免不了彼此得罪。不是这个人得罪我们，就是另一个人。一面

说，每个人都会得罪人。所以要操练不得罪人，就要不成为别人的绊脚石，并尽力赦免。

我们若不赦免人，就会累积各种得罪的事，过了某种限度，我们就会不想再去聚会，因

为我们不想看见某位得罪我们之人的面。这种情形会导致许多受苦。首先是我们这被得

罪的一方受苦，然后召会受苦，至终主会受苦。我信这种情形会发生，并且已经在某些

成立超过三年的召会中发生了。有些圣徒因为得罪的事而不再参加聚会。事实上，这主

要不是因为得罪，乃是因为他们不愿意赦免人。赦免是国度生活的一项操练，所以我们

必须赦免人。 



已过我访问一处已经成立一段时间的地方召会，发现圣徒间甚至长老间都累积了许多得

罪的事。在大多数事件中，被得罪的一方都不愿意赦免；那种情形杀死召会生活。然而，

需要有人忠信的在这样的召会生活中继续往前。这些圣徒最好不摸召会的情形，只上十

字架被钉死，好在这样的情形中过复活的生活。结果，这些圣徒会成为召会中的得胜者。

召会的情形不会摸着他们，反而他们会留在召会中，成为供应生命的人。 

 

在复活里十字架的生活而供应 

供应生命绝对是关键。我们必须领悟，圣经中所描绘团体的生机体与组织之间的差别；

我们人的身体是生机体，桌子则是组装的。圣经旨不召会是基督的身体。（弗一 22~23，

西-18。）人的身体无法被组装起来, 牙医可以植入几可乱真的假牙，但假牙仍是身体的

外来物。人的身体完全出于生命，所以没有人能把一个部位加到我们的身体上，或使身

体长大，连我们的父母都不能。唯有生命能叫身体按其该有的方式长大。正如没有人能

将人的身体组装或搭配起来，照样也没有人能将基督的身体组装或搭配起来。只有神能

将身体调和在一起。（林前十二 24〜25。） 

 

召会的光景或许不正常，但我们若过复活的生活，就必须相信还有其他人也会过复活的

生活。然后很自然的，我们和所有其他过复活生活的人，就能被神调和在一起，将生命

供应给召会。调和不是凭任何人的手；这不是组织，乃是生命。生命是基督的身体与堕

落的基督教最主要的区别。天主教是基督身体的仿冒品，是由教皇所领导的宗教组织。

每个公会原则上都一样，都是一个组织。遗憾的是，甚至在我们中间仍有组织的元素，

必须清除。召会往前的过程中，组织的元素很容易逐渐潜入召会，以至于有相当的组织

累积在召会中。我们或许无意带进组织，但因着我们是人，聚在一起并处理实际的事，

很难远离组织，所以我们需要按时清除自己里面组织的成分。即使我每餐饭后尽力刷牙，

不让东西附于牙齿，但过一段时间牙菌斑自然会累积在牙齿上，所以我每六个月需要去

洗牙。今天在召会生活中需要生命的洗涤。然而，在我们聚集的召会中，无论其光景是

累积了相当的组织，或是满了生命，最稳当的路就是不摸召会光景，只在复活里过钉十

字架的生活。无论召会光景如何，我们都要借着过钉十字架的生活而往前。我有把握，

我们过这样的生活并不孤单，会有其他人走同样的路，我们与这些肢体可以在灵里是一，

供应生命。这是生机体的路，不是组织的路。 

 

 



借着否认己, 背十字架, 丧失魂生命而建造召会 

我们中间真正的难处是，无论我们多么爱召会，或在召会生活中有多久，都没有充分的

否认己。我们中间没有人为着主的缘故，完全丧失自己的魂生命。我们至少在某种程度

上，保留、拯救了自己的魂生命。在马太十六章，主宣告祂要建造祂的召会，随后启示

建造召会的路乃是否认己、背十字架、丧失魂生命。（18~19,23~26。）然而我们没有人

能否认己，因为我们天然的生命不是一个会否认己的生命。我们天然的生命是保护己和

表白己的生命。只有基督这生命才是否认己的生命。（约五 30。）过这样生活的路，启

示在腓立比三章十节，那里说，’使我认识基督、并祂复活的大能、以及同祂受苦的交

通，模成祂的死。’这段话描述那否认己、背十字架、丧失魂生命的生命。 

 

我们必须接受基督作我们的生命并活基督。（一 21 上。）我们借着信入基督，已将祂接

受到我们里面，祂今天是我们的生命。（约一 12，西二 4c）我｛门是否为着召会的建造

而活基督，是根据于我们的异象。按照马太十六章，主的建造最大的拦阻不是直接来自

撒但，乃是来自我们的己、我们的魂生命、我们的不愿背十字架。今天地上有千万基督

徒，但有谁在否认己？有谁在背十字架？有谁在丧失魂生命？倘若没有这样的人，主如

何能建造召会？实在说来，己、不愿背十字架、以及魂生命，乃是阴间敞开的大门。每

当我们否认己，所有难处就都解决了。事实上，两位圣徒若彼此有难处，只要他们否认

己，难处就解决了。不仅召会生活如此，婚姻生活也是如此。只要丈夫或妻子有一人否

认己，就没有难处。我们可能周周、月月、年年一同聚集，但一直保留我们的己。表面

上我们一同聚集，事实上并没有建造。我们不该以为召会的建造好像用砖头建造房屋，

只是在砖头上方或旁边堆叠砖块。这不是圣经所启示的建造。马太十六章给我们看见，

圣徒一否认己，自然就在生命里成为一；这是真正的建造。召会的建造不是与某些圣徒

关系亲密，然后就能说有人在我们上面，另有人在我们旁边并在我们下面。我们不是无

生命的砖头，乃是活石。（彼前二 5。）所以我们建造在一起，与用砖头建造的方式不同。

当我们否认己，其他人也否认己，大家都活基督，作生命的基督就能将我们建造在一起。

这是圣经里的建造。 

 

我在一处召会若否认己并活基督，自然与该召会所有的圣徒是一。但同一处召会若有一

位圣徒不否认己，他己的外壳就会成为我与他分开的因素。每当我们否认己，就脱离自

己的外壳而活基督，作生命的基督便使我们成为一。这是真正的建造。只要我们都活同

样的生命，也就是说，只要我们都活基督，我们就是一。所以真正的一完全是基督活在

我们里面，并从我们里面活出来。 



我们很容易宣告加拉太二章二十节，那里说，’我已经与基督同钉十字架；现在活着的，

不再是我，乃是基督在我里面活着。’然而，我们有多少人真正否认己，使基督可以活，

而不是我们活？许多基督徒愿意为别人的利益有所牺牲，但他们为人牺牲的时候，可能

没有否认己。没有否认己、没有活基督，乃是今天基督徒中间没有建造的基本原因。无

论我们多爱主，只要我们没有否认己，就没有建造，因为真正的建造来自实际的基督，

就是从我们里面活出来的基督。 

 

得着余民作神的见证 

今天我们应当活基督。基督乃是钉十字架、复活并得胜的一位。所以，我们一活祂，就

活那钉十字架、背十字架并留在十字架上、复活且得胜的生命。这样的生命能建造召会，

作为神今天所渴望得着的建造。我们必须看见，今天为着得着神所要的建造，主不需要

大量的人。在王上十九章，以利亚对以色列人失望到一个地步，在神面前控告以色列人。

（10。）神的回答是：’我在以色列中为自己留下了七千人，都是未曾向巴力屈膝，未

曾与巴力亲嘴的。’（18。）换言之，神是说，’以利亚，你不必这么失望。你也许觉

得失望，但我很喜乐，因为我仍有七千人。这个数目与全以色列人相比可能并不多。但

只要我有这么多的人在地上作我的见证，我就满足了。’今天，这余民的原则仍是一样。

主若能在地上千百万信徒中得着少数人为着祂的见证，主就喜乐了。遗憾的是，我们必

须问：今天在所有信徒当中，主的见证在哪里？ 

 

注意生命的流出为着生命的见证 

照顾儿童，传校园福音，以及顾到其他实际的事奉都是必要的。然而我们所作的一切，

必须是内里生命的流出。我们若缺少内里的生命，我们所作的一切，就够不上主在生命

里并出于生命的见证。组装的桌子是组织，我们人的身体是生机体，两者最主要的差别

在于，身体的每一部分都有生命，桌子却没有。因着我们的身体有生命，无论身体从事

什么活动，生命都得着彰显。相反的，桌子完全无法彰显生命。传校园福音和照顾儿童

都不是我们主要关切的事。我们最关切的是，我们所作的一切，必须是神圣生命的流出。

这样的流出不是伦理、道德或宗教，完全在于享受那住在我们里面又真又活的基督。一

切都在于活的基督。不要为任何事物所试诱、吸引或占有。这些事物无论多美好，都会

将我们带离活的基督。我们若活基督，凡我们所作的，无论是照顾儿童，前去校园，或

有分于其他服事，都会发自我们的所是。这是基督作生命而有的见证，是主所渴望的。 

 



倘若我发现，我们在主恢复里所作的任何事成了没有生命元素的工作，我会立刻放下。

我不要工作兴旺，领数以百计的人归主，却没有生命。这样的工作与传统基督教中的许

多工作没有差别。我们不需要作这种工。我们必须放下这样的工作，去作一个满了生命、

有丰富生命流出的工作。主今天所需要的乃是见证。主的恢复正在扩展，这扩展有一种

危险、危机，就是在扩展的同时，可能失去其生命的性质，变成一种仅仅兴旺，却没有

耶稣见证的工作。即使我们在美国兴起五百处地方召会，倘若没有生命的见证，主就不

会满足。从早年起，主就瞩咐我们不要走工作兴旺却没有生命的路。只要美国众召会在

活基督，就会是主所渴望的见证。不要以为兴起许多召会能使主欢喜。叫主喜乐的，对

主有用的，不是召会的数目，乃是真实生命的见证。当然，主也在意召会的数目，但主

最关切的乃是召会要成为一个见证。若有见证，无论召会数目有多少，主都会满足。 

 

主耶稣在地上时，只有祂一人，但父神因祂而满足。父两次宣告：’这是我的爱子，我

所喜悦的，’因为主是神在地上的见证。（太三 17,十七 5。）这一位耶稣就是父的见证。

今天原则仍一样。我们早年事奉主时就受过训练并蒙了光照，看见主真正重视的乃是见

证。我鼓励年轻人前去校园，尽所能的多结果子。但我们不该忘记，主所渴望的不是工

作，乃是一个见证，就是活出基督这生命。 

 

丧失魂生命的意义 

问：丧失魂生命的意思是我们必须停下所有的享受么？ 

答：丧失魂生命，意思不是停下所有的享受。丧失魂生命的意思是，你不在意那种享受

的感觉。倘若一个人很享受读书，为要取得学位满足自己，这种享受会使他远离主。他

会只顾取得学位而不管主。然而，这个人若丧失自己的魂生命，他仍可以取得学位，但

这样的取得学位绝不会拦阻他接触主。丧失魂生命的意思不是说，一位弟兄因着感觉一

位姐妹会带给他太多享受，所以避免与这位姐妹结婚。事实上，那样丧失魂生命是一种

禁欲主义。林前六章十二节说，'凡学我都可行，但不都有益处;凡事我都可行，但无论

哪一件，我总不受它的辖制。’这意思是说，我们可以吃，可以工作、穿戴、结婚并受

最高的教育，但我们绝不受这些事的辖制。如果我们作这些事前祷告说，’主，你要我

作这件事么？你喜悦这事么？’然后照着主在我们灵里的回应来行事，我们就会在这件

事上丧失魂生命。救魂生命乃是不管主对某件事的感觉就去作那件事。换言之，只要我

们照着魂的指示和渴望行事而不顾到主，就是在救自己的魂生命。 

 


